

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2013)
Heft: 4

Buchbesprechung: Compte rendu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte rendu

Mort de Jacquier: le livre qui accuse le régime syrien

Le 11 janvier 2012 à Homs, l'un des épicentres de la révolte syrienne, le journaliste français Gilles Jacquier mourait criblé d'éclats de mortier ou de grenade. Un livre signé par sa compagne, elle-même photographe, qui l'accompagnait, et par deux journalistes suisses présents sur les lieux du drame vient de sortir au Seuil¹. A la fois témoignage poignant et enquête convaincante, l'ouvrage démonte un traquenard. Du régime.

Pour les auteurs, pas de doute, en effet : le régime de Bachar el-Assad a voulu tuer Gilles Jacquier. Pas seulement tuer un journaliste occidental, mais bien celui qui travaillait pour France 2. Car, au-delà de la valeur dissuasive universelle qu'incarnait le sort funeste d'un reporter sur le terrain syrien, le régime avait de solides raisons d'en vouloir à la France de Sarkozy pour son positionnement politique et aussi plus particulièrement à France 2, qui avait diffusé dans les semaines précédentes deux reportages, sans doute les premiers du genre en français, d'équipes envoyées clandestinement côté rebelles...

Encore faut-il le démontrer une telle thèse. Le livre y parvient, réussissant à présenter une telle accumulation d'éléments probants qu'il ne manque, à vrai dire, que les aveux du régime pour compléter le tableau...

Il y a d'abord les impressions au moment même du drame. Cette petite manifestation « spontanée » qui fait descendre le groupe de journalistes de leurs véhicules, la circulation dense qui se tarit soudain, cette interprète officielle qui dit à Caroline Poiron « Que Dieu te garde, » les trois équipes de télévision syrienne sur place (elles seront six à l'hôpital deux heures plus tard), cette demi-douzaine d'inconnus qui poussent tout le monde dans un immeuble précis au bas duquel le journaliste français sera tué, les militaires accompagnant les journalistes qui disparaissent soudainement, etc.

Après, rentré en Europe, le trio, persuadé d'être tombé dans un piège, décide d'enquêter. Belgique, Maroc, Liban, Egypte : une « quête de vérité » décrite comme « difficile, pénible, usante et, avouons-le, déprimante ». Pour un résultat : « notre intime conviction que la mort de Gilles n'était pas une bavure de l'Armée syrienne libre (...). Nous avons recueilli et recoupé suffisamment témoignages pour nous laisser penser que la mort de Gilles a été orchestrée par le gouvernement syrien. »

Parmi les éléments de cette enquête qui éreinte au passage Georges Malbrunot, du Figaro, plusieurs vrais scoops attendent le lecteur, dont le témoignage inédit et inouï sur cette question, de l'ex-observateur de la Ligue arabe Anouar Malek, qui révèle aux auteurs que le gouverneur de Homs lui avait parlé de Gilles Jacquier le 7 janvier, lui annonçant sa prochaine visite dans la ville, alors que le reporter français, ce jour-là qui correspondait à son arrivée à Damas en provenance de Paris, n'était pas au courant qu'il irait à Homs puisqu'il souhaitait enquêter sur les coulisses du pouvoir syrien.

Qui, ensuite, poussa Gilles Jacquier et sa compagne à se rendre à Homs ? Un personnage central dans le livre, dont l'ombre semble planer sur le scénario mortifère du régime : mère Agnès-Mariam de la Croix. C'est par cette religieuse sulfureuse que le Français avait obtenu un sésame pour entrer en Syrie. Mais c'est aussi elle qui lui intima l'ordre d'aller à Homs le 11 janvier : c'est Homs ou le retour à Paris, avait-elle menacé...

Mère Agnès se voit même consacrer un chapitre entier du livre. Pour un portrait cinglant d'un intrigante qui ne cherche pas vraiment à démentir ses accointances avec les « services » syriens.... Sauf que les auteurs ne peuvent assurer avec certitude qu'elle a trempé dans le meurtre qu'ils dénoncent. Ils lui laissent la possibilité, faute de preuve formelle, d'avoir été manipulée.

Manipulation ? Parmi les techniques du régime, le livre révèle celle, étonnante, du chantage sexuel dont attestent certains des ex-observateurs de la Ligue arabe interrogés, qui ont fait l'objet de sollicitations gracieuses de la part de jeunes et jolies femmes qui ne pouvaient être que des prostituées envoyées par lesdits « services »...

Le livre est écrit à la première personne, comme si Caroline Poiron l'avait rédigé seule. En réalité, c'est bien l'œuvre commune des trois auteurs, avec donc Sid Ahmed Hammouche et Patrick Vallélian, y compris un premier chapitre haletant qui raconte, minute par minute, comment il leur a fallu protéger le corps de Gilles Jacquier alors que, devant une chambre de l'hôpital Al Nahda de Homs, une foule de vrais-faux médecins et journalistes à la solde du régime voulait instrumentaliser la dépouille à de sordides fins de propagande.

P. V.

Baudoin Loos, Le Soir (Bruxelles), 5 juin 2013. Repris avec l'aimable autorisation de l'auteur.

<http://blog.lesoir.be/baudouinloos/2013/06/05/mort-de-jacquier-le-livre-qui-accuse-le-regime-syrien/>

(1) Attentat Express, qui a tué Gilles Jacquier, par Caroline Poiron, Sid Ahmed Hammouche et Patrick Vallélian.

